

Stéphane Marti
Président de la fondation

Discours
Fête du Livre
Saint-Pierre-de-Clages, 29 août 2025

Madame la Présidente,
et Madame la Directrice de l'Association Le Village du Livre,
Monsieur le Président de la Commune,
Monsieur le Chef du Service de la culture,
Mesdames et Messieurs,

Au nom de la Fondation Fellini, je tiens à vous exprimer ma vive gratitude pour l'honneur que vous nous avez fait d'accueillir l'exposition consacrée au dialogue de la littérature et du cinéma. La littérature et le cinéma ont été réunis quelques années après l'invention du 7^e Art : en 1902, Georges Méliès adapte deux romans de Jules Verne pour son film *Le Voyage dans la lune* et, pour le coup, invente les premiers effets spéciaux du cinéma. Dès lors, la littérature enrichira la légende du 7^e Art, et à son tour le cinéma réinterprétera l'univers insondable du livre. Comme le livre, l'image cinéma compose avec le temps, et donc avec l'histoire. En véritable miroir de notre époque, elle en est son interprète, et parfois même son prophète.

Dans l'Espace Arvoisie, l'exposition présente un vaste champ de correspondances où dialoguent Shakespeare et Orson Welles, Gustave Flaubert et Claude Chabrol, Emile Zola et Claude Berri, Fellini, Dante Alighieri, Kafka, Pétrone et Casanova. L'Espace Arvoisie a donc conservé sa fonction de salle de dégustation : des coins-lectures et des itinéraires sonores ont été associés à l'exposition.

Je suis très heureux d'apporter, sur la bannière de l'exposition, l'emblème des Célébrations du XX^e anniversaire de la Convention UNESCO sur la diversité culturelle. En effet, le Programme culturel 2025 de la Fondation Fellini a été élu en Soutien de ces Célébrations. Le public peut découvrir le livre édité dans ce cadre.

Soutenir la diversité culturelle est une mission de tous les jours, aussi j'aimerais saluer l'engagement de l'Association Le Village du Livre et la fidèle présence des libraires sans lesquels cette diversité culturelle ne serait qu'un concept vide de sens. A titre personnel, je pense n'avoir manqué aucune Fête du livre depuis plus de 30 ans, quelle qu'en fût la météo, car il y a vraiment quelque chose de magique en ces lieux, où peuvent surgir des merveilles : je pense, par exemple, à cet exemplaire de *Japon* de Nicolas Bouvier contenant dans la page de titre un poème porté par son écriture idéographique si reconnaissable. Vous ne me croirez pas, mais cette trouvaille fut faite à l'instant même où j'évoquais avec un ami, parti dans les années 60 sur les routes de l'Orient, l'enchantement de *L'Usage du monde*, la bible de tous les nomades. Saint-Pierre-de-Clages rassemble donc plusieurs joyaux : son admirable église romane, son domaine viticole unique, et cette magnifique célébration du livre.

Je vous souhaite une belle Fête à tous.